

Pages Orientation

📖 Page 245 – Témoignage complet

Maryse, directrice export et internationalisation des entreprises

1 – Que vous ont apporté vos études à l'université ?

J'ai suivi un parcours d'études universitaires jusqu'en 5^e année (ancien système DEA devenu l'équivalent du master). Celles-ci m'ont apporté un solide socle de connaissances théoriques indispensables à l'exercice de ma profession mais également des outils méthodologiques nécessaires à l'adaptation dont il faut constamment faire preuve dans le monde du travail. Selon moi, la particularité des études universitaires consiste à laisser aux étudiants une grande autonomie que l'on se doit de gérer presque seul : être assidu aux cours, fournir un travail régulier, côtoyer les réseaux professionnels etc.

2 – Pouvez-vous nous présenter les activités développées par votre collectivité territoriale ?

La région est une collectivité territoriale dont les missions sont définies par la loi. À La Réunion, un partage des compétences a été effectué en raison de la coexistence d'un département et d'une région sur un même territoire : on parle de région monodépartementale.

C'est ainsi que la région de La Réunion intervient dans les domaines suivants : économie/international/tourisme, aménagement du territoire, transports, formation/éducation (lycées), recherche/innovation, culture/patrimoine, sport, coopération régionale, mobilité/continuité territoriale, santé. La région est enfin autorité de gestion de fonds européens : le POE FEDER/INTERREG ainsi que d'une partie du FSE.

3 – Quelles sont vos tâches au quotidien ?

En tant que directrice export et internationalisation des entreprises, je mets en œuvre la politique définie dans ce domaine par les conseillers régionaux pour la durée

de leur mandat. Je m'appuie pour ce faire sur une équipe de sept collaborateurs et sur des antennes délocalisées dans plusieurs pays : Les Comores, Madagascar, Maurice, Les Seychelles, la Chine, le Mozambique.

Ma première mission est de piloter et d'animer l'écosystème de l'international réunionnais. En effet, la région est, par la loi, investie du rôle de chef de file dans ce domaine pour les entreprises de son territoire. Dans ce cadre, mon quotidien s'articule principalement autour de réunions, comités stratégiques ou techniques pour mener à bien nos projets.

En deuxième lieu, j'assure un rôle dans l'accompagnement des entreprises. Celles-ci s'adressent à mon équipe pour obtenir des informations, des conseils et des aides financières. Cela m'amène à recevoir et visiter des entreprises, à évaluer leurs besoins et en lien avec mon équipe et nos partenaires, à leur proposer un accompagnement adapté.

Enfin, pour assurer des débouchés aux entreprises en démarches d'internationalisation il me faut proposer et mettre en œuvre des actions de promotion économique des filières réunionnaises. Il s'agit de participer à des salons à l'extérieur du territoire, de communiquer en *mass média* et sur les réseaux sociaux, d'organiser des événements autour des savoir-faire pour les valoriser et d'exercer du « *networking* » ou « réseautage » en vue d'une plus grande visibilité de nos entreprises.

À côté de mon travail exercé localement, je suis amenée à voyager dans les pays que nous identifions comme marchés cibles.

4 – Où vous êtes-vous déjà rendue pour raisons professionnelles ?

Les voyages que j'ai effectués pour des raisons professionnelles m'ont amenée dans les pays suivants : l'Île Maurice, Madagascar, les Comores, la Tanzanie, le Mozambique, les Seychelles, la Chine, l'Inde. Sans être des territoires étrangers, je me rends également en France hexagonale très régulièrement ainsi qu'à Mayotte.

5 – Quels sont les aspects de votre métier qui vous plaisent le plus ?

J'apprécie plusieurs aspects de mon métier. Tout d'abord, j'exerce des missions qui revêtent des aspects stratégiques transversaux pour le territoire de La Réunion en particulier et pour la France en général. Cela permet d'avoir une hauteur de vue et de participer, à mon humble niveau, au développement socio-économique de mon île.

Ensuite, mon métier me conduit à rencontrer beaucoup de monde à La Réunion et à l'étranger. Ce côté est très enrichissant professionnellement mais aussi humainement, grâce notamment à la découverte d'autres cultures.

6 – Pourquoi avez-vous choisi de travailler dans le secteur public ?

Le choix pour moi de travailler dans le secteur public n'a pas été prémédité au début de ma carrière en raison des difficultés pour les jeunes diplômés réunionnais à trouver un emploi mais il s'est, au fur et à mesure, imposé comme une évidence. J'ai en effet un réel engagement personnel pour l'intérêt général et le service public. Il fait écho à des valeurs importantes pour moi : l'entraide, la solidarité, l'altruisme.

7 – Pourriez-vous nous présenter un projet sur lequel vous travaillez actuellement ?

L'un des projets importants qui m'occupe actuellement consiste à accompagner les entreprises réunionnaises sur le marché mozambicain.

Le Mozambique, voisin de La Réunion, accueille actuellement de nombreux et importants investissements étrangers pour l'exploitation du gaz naturel. Sont annoncés plus de 50 milliards de dollars à moyen terme ce qui augure une accélération du développement de cette partie de l'Afrique de l'Est et des pays voisins qui pourront bénéficier des retombées économiques et commerciales engendrées.

Les entreprises de La Réunion disposent de compétences à offrir sur les projets mozambicains et mon travail consiste alors à les faire connaître, à les aider à aborder ce marché sous divers aspects : identification des opportunités, mises en réseau, conseils juridiques, accompagnement financier et logistique...